Departamento de Asuntos Políticos y Consolidación de la Paz

Horario de sesiones

Miércoles 13 de noviembre	
Registro	8:00 – 9:00 h.
Ceremonia de Inauguración	9:00 - 10:00 h.
Receso	10:00 – 10:30 h.
Primera Sesión	10:30 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Segunda Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Tercera Sesión	16:00 – 18:00 h.
Jueves 14 de noviembre	
Conferencia Magistral	8:30 – 9:30 h
Receso	9:30 – 10:00 h
Cuarta Sesión	10:00 – 12:30 h.
Receso	12:30 – 13:00 h.
Quinta Sesión	13:00 – 15:00 h.
Comida	15:00 – 16:00 h.
Sexta Sesión	16:00 – 18:00 h.
Viernes 15 de noviembre	
Séptima Sesión	8:00 – 9:30 h.
Receso	9:30 – 10:00 h.
Octava Sesión	10:00 – 12:00 h.
Receso	12:00 – 12:30 h.
Comida	14:40 – 16:00 h.
Ceremonia de Clausura	16:00 – 18:30 h.

Agenda General

Secretario General: Paulo Souto Núñez

COORDINACIÓN GENERAL

Subsecretaria de Coordinación General: Brenda Noreña Mejía Supervisor de Coordinación General para el Contenido Mediático: Gabriel Morales Villanueva Supervisor de Coordinación General para el Secretariado Co.: Samuel Alejandro Herrera Tapia

ASAMBLEA GENERAL

Subsecretario General: William Vázquez Hernández Supervisora de Coordinación: Jennifer Montserrat Abonce Padilla

Reunión de Alto Nivel para la Asamblea General

Presidente: Samantha Salgado Nájar

- **A)** Estrategias para frenar el desplazamiento masivo en el Sahel Central y en las subregiones de la zona a causa de la carencia de recursos vitales dentro de la región.
- **B)** Medidas para contrarrestar la privación de los derechos humanos en la República de Colombia y la República Bolivariana de Venezuela, haciendo énfasis en las acciones cometidas por el Ejército de Liberación Nacional (ELN) colombiano.

First Committee on Disarmament and International Security

President: Fátima Fuente del Campo González

- **A)** Actions to curb the Democratic People's Republic of Korea's nuclear ambitions to enhance security cooperation among countries in East Asia and the United States of America to mitigate the risk of military nuclear conflicts.
- **B)** Strategies to eradicate illicit weapons' trafficking in Latin America and the United States of America to minimize the number of homicides and crime due to criminal organizations in the region.

Comisión Económica para América Latina y el Caribe

Presidente: Beatriz Mena Torres

- **A)** Acciones para contrarrestar las implicaciones económicas en América Latina como consecuencia del lavado de activos, garantizando el crecimiento económico, con énfasis en la República Federativa de Brasil, la República de Haití y los Estados Unidos Mexicanos.
- **B)** Estrategias para asegurar un impulso y productividad en la región, abordando la cooperación internacional y proyectos regionales, para potenciar el desarrollo económico de la República de Chile y la República de Colombia.

Committee on Enforced Disappearances

President: Daniela Alexa Alcántara Sosa

- **A)** Actions to prevent enforced disappearances of migrants crossing the border between the United States of America and the United Mexican States in the presence of the Mexican Cartel, with emphasis on smuggling of migrants in the border state of Tamaulipas.
- **B)** Measures to lower enforced disappearances due to human trafficking of women and children with emphasis on the People's Republic of China and the United Kingdom of Great Britain and Northern Ireland by the criminal Chinese groups known as the Chinese Triads.

Fondo de Población de las Naciones Unidas

Presidente: Sofia Dominique Morin Anguiano

- **A)** Medidas para erradicar la crisis de salud de las mujeres, madres e infantes en la República Islámica de Afganistán tras el mandato talibán.
- **B)** Mecanismos para deconstruir normas sexuales y de género en potencias coloniales con énfasis en salvaguardar los derechos reproductivos y salud sexual de la comunidad transgénero.

Committee Against Torture

President: Eirik Alvin Otto Halvorsen de la Peña

- **A)** Measures to stop torture and other offences to human rights by the militant group Boko Haram in the Federal Republic of Nigeria.
- **B)** Strategies to eradicate actions of torture and crimes against humanity towards prisoners in penal institutions in the Arab Republic of Syria perpetrated by the prison personnel.

United Nations Industrial Development Organization

President: Ana Mercado Garduño

- **A)** Measures to reduce air pollution as a consequence of the release of toxic substances in the region of South America focusing on the scarcity of sustainable pharmaceutical industrialization.
- **B)** Actions to prevent unemployment due to economic crisis in agribusiness value chains located in Africa, emphasizing in the Islamic Republic of Mauritania and the Republic of South Africa.

Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático

Presidente: Andrea Abigail Salazar López

- **A)** Medidas para frenar los cambios en el océano y la criosfera vinculados al cambio climático, procurando la seguridad de comunidades afectadas por el nivel del mar y deshielos en los polos.
- **B)** Acciones para consolidar la modernización y reformación del uso de fósiles tradicionales hacia fuentes de energía sustentables y renovables con enfoque hacia el cumplimiento del cero neto.

Organización de los Estados Americanos

Presidente: Paulette Mayen Alvarez

A) Mecanismos para contrarrestar el uso erróneo de inteligencia artificial dentro del ciberespacio, con el objetivo de erradicar la piratería de información en la región de Latinoamérica.

B) Acciones para verificar el sistema electoral de la República Bolivariana de Venezuela para las elecciones presidenciales, con enfoque al Gobierno que integran la Iniciativa Democrática de España y las Américas (Grupo IDEA) y sus implicaciones sociales dentro de la población.

CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL

Subsecretaria General: Miranda Sentíes Carmona Supervisora de Coordinación: María Fernanda Haro García

United Nations Office on Drugs and Crime

President: Guillermo Pacheco Infante

- **A)** Actions to combat the large-scale trafficking of synthetic opioids, such as fentanyl, between Eastern Asia and America, with an emphasis on the People's Republic of China and the United Mexican States.
- **B)** Measures to combat drug trafficking via deep web platforms due to the ease of access, focusing on the European region.

Comité de los Derechos del Niño

Presidente: María José Zárraga García

- **A)** Medidas para eliminar la explotación infantil en las minas de la República Democrática del Congo debido a la crisis económica y la falta de regulaciones públicas.
- **B)** Estrategias para contrarrestar el reclutamiento de niños por parte de grupos armados en la República Federal de Somalia debido al actual conflicto armado civil.

Office of Legal Affairs

President: Amaya López de Uralde Argüelles

- **A)** Measures to guarantee national security in the Republic of Haiti due to the presence of gangs, caused by the civil conflict.
- **B)** Strategies to assure political freedom in the Republic of the Union of Myanmar given the current increase of tensions due to the military coup of 2021.

Departamento de Asuntos Políticos y Consolidación de la Paz

Presidente: Claudia Guadalupe Pfeiffer Benítez

Tópico único) Procedimientos para favorecer el diálogo y mediación en el actual conflicto armado entre la Federación Rusa y Ucrania.

Histórica Organización para la Prohibición de Armas Químicas

Presidente: Patrick Eduardo Cunillé Paniagua

- **A)** Medidas para detectar y destruir arsenales químicos en el Estado de Libia tras la caída del régimen de Muamar Gadafi. (2011-2014)
- **B)** Estrategias para investigar y prevenir el uso de armamento químico en la República del Sudán enfatizando el conflicto de Darfur. (2003-2014)

Organisation Mondiale de la Santé

Président: Emiliano Melchor Romo

- **A)** Mesures pour garantir le bien-être des enfants et des femmes qui allaitent dans la bande de Gaza en raison du conflit et de son impact sur leurs systèmes de santé.
- **B)** Stratégies pour aider les femmes et les filles de la République du Yémen face à l'impact de la crise humanitaire, en donnant la priorité à la garantie de leurs droits et à la réduction des effets sur leur vie quotidienne.

Unión Africana

Presidente: Leonardo García Mercado

- **A)** Medidas para contrarrestar la crisis alimentaria y sus efectos en la población africana, con énfasis en el Cuerno de África, y la región central y occidental del continente.
- **B)** Medidas para mejorar la infraestructura en el comercio intraafricano dentro del Zona de Libre Comercio Continental Africana (AfCFTA) debido a su limitante económica.

Historical Commission on the Status of Women

President: Abril Valdés Calva

- **A)** Measures to eradicate the forced abortion and female infanticide with emphasis in People's Republic of China and the Republic of India. (2007 2014)
- **B)** Strategies to eliminate discrimination and family violence against women in the Arab Republic of Egypt including spousal abuse and female genital mutilation. (1996)

Mercado Común del Sur

Presidente: Daniela Melian Briseño González

- **A)** Medidas para disminuir el impacto del cambio climático en la seguridad alimentaria con énfasis en la República Federativa de Brasil.
- **B)** Estrategias para combatir la desigualdad de género en el ámbito laboral y educativo con énfasis en la República del Paraguay y la República del Ecuador.

AGENCIAS ESPECIALIZADAS Y ORGANISMOS REGIONALES

Subsecretaria General: Aranza Michelle Castro Rivero Supervisor de Coordinación: Aarón Badillo Aguilar

International Law Commission

President: Mariana Carolina Guerrero Zárate

- **A)** Measures to enhance the legal response, creating a balance between national sovereignty and international justice; taking as a starting point the case of Omar Al-Bashir, the Republic of the Sudan's longtime ruler, accused of genocide.
- **B)** Actions to reduce the impact of the New Pact on Migration and Asylum approved by the European Union, which infringes the international migration law management regime and represents a threat to refugees and asylum seekers leading to forced displacement from Africa.

Organización del Tratado del Atlántico Norte

Presidente: Sara Sofia Govantes Cruz

- **A)** Estrategias para contrarrestar la crisis de seguridad migratoria y de refugiados provocada por los conflictos y la inestabilidad en las fronteras meridionales del Mar Egeo, haciendo hincapié en el tráfico ilegal de personas y las redes delictivas.
- **B)** Mecanismos para frenar la militarización del Mar Negro y el Mar Báltico debido a la lucha por la influencia creada en el conflicto ucraniano entre miembros de la OTAN y la Federación Rusa, a fin de salvaguardar, gestionar y cooperar en conjunto para la seguridad marítima.

Organismo Internacional de Energía Atómica

Presidente: Dulce Regina Ramos Redonda

- **A)** Medidas para prevenir accidentes y proteger centrales ante ataques nucleares con énfasis en el reciente caso de Zaporiyia.
- B) Estrategias para promover la accesibilidad a la energía nuclear con fines médicos, con énfasis en zonas rurales de África Subsahariana.

International Criminal Police Organization

President: Ana Paula García López

- **A)** Strategies to combat illicit attacks due to the business and sale of counterfeit medicines in Africa, with emphasis on improving security measures and regulatory compliance.
- **B)** Actions to counter cybercrime and cyber attacks in the Asia-Pacific region, focusing on the strength and enhancement of cybersecurity measures.

Consejo de Seguridad

Presidente: Paulina de la Victoria Patiño

- A) Estrategias para resolver y prevenir un conflicto armado entre la República Popular de China y la República de China ocasionado por los desacuerdos en torno a la unificación del territorio con énfasis en las provocaciones existentes en el estrecho de Taiwán.
- **B)** Acciones para frenar las constantes tensiones militares en el Mar Amarillo ocasionadas por el latente conflicto entre la República Democrática Popular de Corea y la República de Corea.

Counter-Terrorism Committee

President: Renata Monroy Montalvo

- A) Strategies to halt the recruitment and radicalization of members for extremist groups with a focus on countering the influence of the ISIS group in the Middle East.
- **B)** Measures to strive against the organizational structure of extremist attacks led by the Lashkar-e-Taiba entity, with emphasis on South Asia.

Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción

Presidente: María José Parra Meza

- A) Medidas para neutralizar la crisis política dentro de la región del Reino de Tailandia, como consecuencia del conflicto institucional dentro de la región.
- **B)** Acciones para criminalizar la corrupción de alto nivel por parte de funcionarios públicos ocasionada por inestabilidad gubernamental en la República Bolivariana de Venezuela.

World Bank

President: Gabriel Salazar Valdovinos

- **A)** Strategies to establish post-conflict reconstruction in the Federal Democratic Republic of Ethiopia, aiming to reactivate the economy and restore the damages caused by the Tigray civil warlike conflict.
- **B)** Strategies to prioritize the economic and social development in the Republic of Haiti, emphasizing on improving the life quality, as political instability and natural disasters have stopped their development.

Corte Internacional de Justicia

Presidente: Yésika Pamela García Trejo

- A) Aplicación de la Convención contra la Tortura y Otros Tratos o Penas Crueles, Inhumanos o Degradantes (Canadá y Reino de los Países Bajos v. República Árabe Siria).
- **B)** Incidente aéreo del 8 de enero de 2020 (Canadá, Reino de Suecia, Ucrania y Reino Unido v. República Islámica de Irán).

Querido Delegado,

En esta carta quiero compartirte aunque sea un poco de la pasión, entusiasmo y cariño que

siento por TECMUN, esperando que al final de este modelo tu puedas formar tus propias

experiencias, sentimientos y bellos recuerdos, que lleves contigo siempre. Un modelo de las

Naciones Unidas siempre significará un reto, un paso más para dar y una meta por conseguir,

por lo que al estar aquí estás mostrando tu valentía y tu interés por mejorar y todos aquí

apreciamos tu gran esfuerzo. Deseo que en esta plataforma te sientas con el poder y la libertad

de expresarte, dialogar y negociar, a parte de crear bonitas y diversas amistades. Además de

llevarte nuevos conocimientos de todo tipo, culturales e internacionales, de colaboración y

empatía, e incluso puedes descubrirte a ti mismo, tus pasiones y talentos.

Hablando un poco más de forma personal, quiero compartir contigo que TECMUN ha sido de

las experiencias más especiales en mi vida, donde descubrí mi motivación y de mis amistades

más fuertes, donde a su vez he logrado crecer como persona y hoy tengo el honor de

acompañarte, guiarte y apoyarte durante estos días y espero sepas que la participación y la

energía de cada uno de ustedes son el corazón de este evento.

Claudia Guadalupe Pfeiffer Benitez

Presidente del Departamento de Asuntos Políticos y la Consolidación de la Paz para el

XXXII TECMUN Jr.

9

Antecedentes

El Departamento de Asuntos Políticos y Consolidación de la Paz (DAPCP) es la entidad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que se ocupa de la prevención de conflictos y de la gestión de crisis políticas, además de su análisis. Con ese objetivo en mente, el departamento se centra en el diálogo de mediación y la coordinación de misiones diplomáticas, de igual manera coopera con organizaciones regionales en función de la paz. En 1992, el Secretario General de la ONU (Boutros Boutros-Ghali) estableció el Departamento de Asuntos Políticos (DAP) como parte de una reforma y una nueva visión, por medio del documento titulado *An Agenda for Peace*. Posteriormente en el año 2019, con el fin de mejorar la eficiencia, el DAP se asoció con la Oficina de Apoyo a la Consolidación de la Paz, esto fue estipulado en el informe *Repositioning the United Nations development system to deliver on the 2030 Agenda: ensuring a better future for all* por el actual Secretario General (António Guterres). En la actualidad el DAPCP cuenta con una sede oficial en la ciudad de Nueva York, Estados Unidos y coordina diversas Misiones Políticas Especiales y Actividades de Buenos Oficios.

Facultades

Buscando asegurar el cumplimiento de su labor fundamental, salvaguardar y mantener la paz de forma universal, el Departamento de Asuntos Políticos y Consolidación de la Paz tiene la capacidad de:

 Supervisar y evaluar acontecimientos políticos mundiales y proporcionar análisis en detalle.

- Colaborar directamente con el Secretario General y altos funcionarios de la ONU para proveer información y recomendaciones.
- Cooperar y proporcionar proyectos de resolución a la Asamblea General y el Consejo de Seguridad de la ONU respecto a cuestiones de concordia y seguridad mundial.
- Apoyar y supervisar las misiones diplomáticas en favor de la armonía.
- Garantizar que el diálogo de mediación disponga de los recursos logísticos y financieros necesarios a través de la creación de un foro internacional.
- Contribuir y mantener contacto con organizaciones regionales para la capacitación en situaciones de conflicto, su resolución y contribución posconflicto.
- Facilitar asistencia y asesoramiento a diplomáticos, así como soporte técnico y supervisión en elecciones internacionales.

Tópico Único

Procedimientos para favorecer el diálogo y mediación en el actual conflicto armado entre la Federación Rusa y Ucrania

Por: Claudia Guadalupe Pfeiffer Benitez and Giovana Isabela Cuzzi Martínez

Introducción y Contexto Histórico del conflicto

El conflicto entre la Federación Rusa y Ucrania es uno de los eventos geopolíticos más significativos del siglo XXI, marcado por profundas implicaciones políticas y humanitarias. Oficialmente inició en 2014 con la anexión de Crimea por parte de la Federación Rusa, contribuyendo directamente al conflicto armado. Por otra parte, este acto fue ampliamente condenado por la comunidad internacional y significó una violación al Derecho Internacional según numerosos observadores y gobiernos. No obstante el conflicto tiene sus raíces en la Revolución Rusa, es decir, el conjunto de procesos que condujeron al derrocamiento del régimen zarista², en febrero de 1917, consiguiendo la formación de un gobierno provisional liderado por los mencheviques³. Paralelamente, bajo la tensión y la discordia política de la Revolución, los ucranianos patriotas establecieron su propio organismo coordinador, llamado la Rada Central. El Gobierno Provisional Ruso le otorgó a Ucrania la autonomía bajo el nombre de República Popular de Ucrania (UNR), por su parte la UNR declaró la independencia en enero de 1918. No obstante el gobierno provisional menchevique se debilitó, desembocando así en la Revolución de octubre, impulsada por los bolcheviques⁴, liderados por Vladimir Lenin quienes crearon una República Socialista Soviética de Ucrania (RSS de Ucrania), que en 1922 se convirtió en miembro fundador de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, conocida como la Unión Soviética (URSS), un estado federal de

.

¹ **Anexión**: Unir o incorporar algo, especialmente un país o una parte de su territorio, a otro. (Real Academia Española, s.f.)

² **Régimen Zarista**: El Zarismo fue un sistema político que comenzó en Rusia desde 1547 hasta la revolución de 1917, basado en una monarquía absoluta y teocrática. (Real Academia Española, s.f.)

³ **Mencheviques**: Componente de la facción minoritaria del Partido Socialdemócrata ruso, por oposición a los mayoritarios o bolcheviques, que eran seguidores de Lenin. Usado también como sustantivo. (Real Academia Española, s.f.)

⁴ **Bolcheviques**: Partidario del bolchevismo, comunismo y marxismo. Aplicado a persona, usado también como sustantivo. (Real Academia Española, s.f.)

régimen marxista leninista, por consiguiente de ideologías y gobierno comunista⁵, este estaba ubicado en Eurasia y ocupaba el actual territorio de la Federación de Rusia y Ucrania, entre otras 13 repúblicas.

Más adelante, en el periodo de pos Segunda Guerra Mundial, la URSS buscó intervenir en el devenir político de los futuros gobiernos europeos, en contraparte los Estados Unidos de América actuaron de la misma forma. Desencadenando así la Guerra Fría, un conflicto de ideología política, la democracia, el autoritarismo, y diferentes modelos económicos, el capitalismo y el comunismo. Este periodo se caracteriza por la tensión militar, la carrera armamentística, científica y tecnológica, como consecuencia en las décadas de 1970 y 1980, la Unión Soviética enfrentó una gran crisis económica, en respuesta Gorvachov buscó suavizar la presión política, como resultado en 1991, las diferentes repúblicas socialistas que conformaban la URSS declararon su independencia y el abandono de la Unión Soviética, entre ellas Ucrania quien declaró su independencia el 24 de agosto de 1991, paso que se consolidó con un el Referéndum de Independencia de Ucrania, en el que más del 90% de los votantes apoyaron la independencia, sin embargo no fue hasta la disolución completa de la Unión Soviética, el 26 de diciembre, que Ucrania se reconoció internacionalmente como un estado soberano.

Recientemente las hostilidades se intensificaron en 2022 cuando la Federación Rusa lanzó una invasión a gran escala en febrero, la cual buscaba impedir la adhesión de Ucrania a la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y reafirmar la influencia rusa en la región. Este acto ha sido condenado por numerosos países y organizaciones internacionales,

⁵ **Comunista**: El comunismo es un movimiento y sistema político, desarrollados desde el siglo XIX, basados en la lucha de clases y en la supresión de la propiedad privada de los medios de producción. (Real Academia Española, s.f.)

resultando en un incremento del apoyo militar y financiero a Ucrania por parte de Occidente⁶. De la misma manera, la invasión ha incrementado la crisis humanitaria y ha generado un desplazamiento masivo de personas y refugiados, así como un aumento significativo en las bajas civiles y militares. Más aún, el Consejo de la Unión Europea ha planteado serias preocupaciones sobre la estabilidad y seguridad en Europa, con temores de una posible expansión del conflicto a otras regiones. Hoy en día la situación sigue siendo volátil, con continuos esfuerzos diplomáticos para alcanzar una solución pacífica, mientras la comunidad internacional observa el desarrollo en esta región crítica de Europa del Este.

La postura e ideología política actual de la Federación Rusa ante el conflicto

La Federación Rusa se encuentra en el epicentro de un conflicto geopolítico de gran magnitud que ha redefinido las dinámicas internacionales en Europa del Este. Actualmente la Federación Rusa ha adoptado una postura que combina la defensa de sus intereses estratégicos con intentos de mediación, mientras enfrenta consecuencias internas y externas que moldean su posición en el escenario mundial. En primer lugar su enfoque político, se centra en la defensa de su soberanía territorial y la preservación de lo que considera su influencia en Europa del Este y en las antiguas repúblicas soviéticas, especialmente con la expansión de la OTAN hacia el este y el acercamiento de diversos países a la Unión Europea (UE). La intervención en Ucrania, se justifica desde Moscú como una respuesta a la "revolución de Maidan⁷" en Kiev y como un acto de protección de la población rusa ante lo que consideran un gobierno hostil y antirruso, enfoque que se ha consolidado bajo la

⁶ **Occidente**: Conjunto de países de varios continentes, cuyas lenguas y culturas tienen su origen principal en Europa. (Real Academia Española, s.f.)

⁷ **Revolución de Maidan:** El Euromaidán fueron una serie de manifestaciones y disturbios heterogéneos de índole europeísta, independentista y nacionalista de Ucrania. (ElMundo, s.f.)

administración de Vladimir Putin, quien ha promovido una narrativa nacionalista que enfatiza la restauración de la grandeza rusa y la defensa de sus intereses en una región que considera vital para su seguridad nacional. Entre otras afecciones, las sanciones económicas impuestas por parte de países pertenecientes al Occidente, a la Federación han sido severas y multifacéticas, afectando sectores clave como la energía, las finanzas y la tecnología, reduciendo el acceso a capital extranjero. Esto ha llevado a una mayor dependencia del gobierno en políticas de sustitución de importaciones y ha desafiado la estabilidad, así como el crecimiento económico sostenido.

De esta manera, el gobierno ruso ha buscado redefinir y fortalecer sus alianzas en un contexto internacional diferente, donde la Federación Rusa tiene como objetivo reafirmar su posición en contrapeso al predominio occidental y promover un orden mundial multipolar⁸ que desafíe la unipolaridad⁹ liderada por los Estados Unidos de América y sus aliados europeos, mencionando los más involucrados como lo son República Federal de Alemania, la República Francesa, el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y la República de Polonia. Moscú ha intensificado sus esfuerzos para cultivar relaciones con nuevos aliados y socios potenciales en diversas regiones del mundo. En particular, ha consolidado vínculos con la República Popular China, estableciendo una colaboración más estrecha en áreas económicas, energéticas y militares. Esta alianza se fundamenta en intereses compartidos. De la misma forma, el gobierno ha buscado fortalecer la cooperación con la República de la India y naciones del Medio Oriente, aprovechando las divisiones geopolíticas globales para expandir su influencia y diversificar sus relaciones. Esta estrategia no solo apunta a mitigar el impacto de las sanciones económicas y políticas occidentales, sino también a consolidar un

⁸ Multipolaridad: Sistema internacional que destaca y potencia la oposición (Revista de Marina, s.f.)

⁹ **Unipolaridad**: Sistema en el que un solo país decide y ordena todo en función de sus intereses y de sus prioridades. (Revista de Marina, s.f.)

frente diplomático y económico alternativo que refuerce su posición en el escenario internacional.

Por otro lado, la diplomacia rusa, esta ha adoptado un enfoque que combina la confrontación con la búsqueda de soluciones. La Federación Rusa utiliza su posición en el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), donde posee poder de veto¹⁰, para bloquear resoluciones que considera parciales o perjudiciales a sus intereses. Al mismo tiempo, ha intentado mediar en conflictos regionales, no solo para proteger sus preferencias, sino también para proyectar una imagen de potencia mediadora y estabilizadora en el Medio Oriente. De este modo la Federación Rusa ha impulsado iniciativas diplomáticas como los Acuerdos de Minsk para resolver el conflicto en el este de Ucrania, aunque con resultados mixtos y acusaciones de falta de implementación por parte de todas las partes involucradas. La diplomacia rusa también ha buscado fortalecer lazos con países europeos que muestran escepticismo hacia las políticas de sanciones de la UE, como la República Italiana y Hungría.

La perspectiva y la situación política y social de Ucrania

La situación política de Ucrania en el contexto del actual conflicto bélico se ha caracterizado por un fuerte sentido de soberanía¹¹ nacional y la determinación de defender su integridad territorial. Desde el inicio del conflicto, Ucrania ha adoptado una postura firme contra la agresión rusa, buscando fortalecer las instituciones estatales y promover reformas internas para consolidar la democracia y combatir la corrupción. Estas reformas incluyen la

¹⁰ **Poder de Veto**: El derecho a veto es ejercido por los Estados miembros permanentes en el Consejo de Seguridad. Si alguno de ellos emite un voto negativo, la resolución o decisión falla automáticamente. (UNRIC, s.f.)

¹¹ **Soberanía:** Poder político supremo que corresponde a un Estado independiente. (Real Academia Española, s.f.)

descentralización del poder, la reforma judicial, y la modernización de las fuerzas armadas. Este enfoque político no sólo busca legitimar¹² el gobierno ante su población, sino también atraer el apoyo internacional, proyectando una imagen de un país decidido a integrarse plenamente en la comunidad europea y mundial, representando así un cambio estratégico que podría alterar el equilibrio de poder en la región. En junio de 2022, la Unión Europea concedió a Ucrania el estatus de candidato oficial para la adhesión, un paso significativo hacia la integración. Finalmente, la movilización nacional ha generado un notable sentido de unidad y resistencia, consolidando una identidad nacional más cohesionada.

En el ámbito diplomático, Ucrania ha desarrollado una estrategia multifacética, intensificando sus esfuerzos por asegurar el respaldo de la comunidad internacional, estableciendo alianzas clave con potencias occidentales, destacando el apoyo de los Estados Unidos de América, la Unión Europea y la OTAN. Estas alianzas no solo proporcionan asistencia militar y económica, sino que también refuerzan la posición de Ucrania en los foros internacionales. La diplomacia ucraniana ha sido efectiva en denunciar las violaciones del derecho internacional, logrando así resoluciones y sanciones internacionales que buscan aislar al gobierno ruso, aumentando la presión sobre Moscú para negociar. De la misma manera, Ucrania ha trabajado para mantener la atención global sobre la crisis, organizando cumbres y participando activamente en debates en organismos como las Naciones Unidas y el Consejo de Europa. La diplomacia pública también ha sido crucial, con campañas de información que buscan contrarrestar la propaganda rusa y ganar el apoyo de la opinión pública internacional.

¹² **Legitimar**: Probar o justificar la verdad de algo o la calidad de alguien o algo conforme a las leyes. (Real Academia Española, s.f.)

En el enfoque de las consecuencias del conflicto bélico para Ucrania son profundas, afectando no solo la estructura política y diplomática del país, sino también su economía y sociedad. La problemática ha llevado a una crisis humanitaria con millones de desplazados internos y refugiados, según estimaciones del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), más de 14 millones de personas han sido desplazadas desde el inicio de la guerra. La economía ha sufrido enormemente, con sectores clave como la agricultura y la industria siendo gravemente afectados, sin embargo, el gobierno ha implementado medidas para mitigar el impacto económico, incluyendo reformas estructurales y esfuerzos por diversificar las exportaciones y atraer inversiones extranjeras, las cuales han sido cruciales para sostener la economía. Sobre todo, la resiliencia de la población ucraniana ha sido notable, adaptándose a las adversidades y mostrando un fuerte sentido de unidad nacional, con un amplio apoyo popular a las medidas del gobierno y a la resistencia armada. Es importante mencionar que la perspectiva futura de Ucrania en este conflicto dependerá en gran medida de la continuidad del apoyo internacional y la capacidad del país para mantener su resistencia interna, tanto en términos de asistencia militar como de ayuda humanitaria y económica. Por otra parte, la resolución del conflicto y la reconstrucción de Ucrania representarán un desafío, no obstante también una oportunidad para reafirmar los principios de soberanía y derecho internacional en el orden mundial.

La respuesta del Occidente y su enfoque dentro del enfrentamiento

El Occidente se refiere a una región asociada con valores como la democracia representativa, los derechos individuales y el desarrollo económico basado en el mercado. Ante el comienzo del enfrentamiento, los países occidentales, liderados por los Estados Unidos de América y la Unión Europea, han condenado enérgicamente la anexión de Crimea y la invasión en Ucrania

como una violación directa del derecho internacional¹³ y de los principios de soberanía territorial establecidos por la Carta de las Naciones Unidas. Esta acción del gobierno ruso ha sido vista como un desafío directo al orden europeo de posguerra y ha desencadenado una serie de respuestas políticas destinadas a imponer costos y disuadir futuras agresiones similares. En respuesta, se han implementado sanciones económicas y financieras significativas contra la Federación Rusa, diseñadas para penalizar sectores clave de su economía y afectar directamente a las élites políticas y económicas cercanas al gobierno. Estas medidas han buscado no solo sancionar la agresión rusa, sino también enviar un mensaje claro de solidaridad con Ucrania y de defensa del principio de integridad territorial en Europa.

A nivel político, Occidente ha trabajado para aislar diplomáticamente a la Federación Rusa, limitando su participación en organizaciones internacionales y foros globales. Esto ha incluido la suspensión de su derecho de voto en la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa y su exclusión de eventos multilaterales clave, reflejando un enfoque colectivo para responsabilizar a esta nación por sus acciones en Ucrania. En el ámbito de las organizaciones internacionales más amplias, como las Naciones Unidas, Occidente ha buscado mantener una presión constante sobre la Federación Rusa mediante la promoción de resoluciones y declaraciones que condenan las violaciones de derechos humanos y las agresiones militares en Ucrania. Estos esfuerzos han estado dirigidos a mantener la cuestión en la agenda global y asegurar que la comunidad internacional no pierda de vista los desafíos que plantea la conducta de la Federación Rusa en Europa Oriental.

¹³ **Derecho Internacional**: El Derecho Internacional es la norma de conducta de los Estados en sus relaciones recíprocas. (Real Academia Española, s.f.)

Dicho esto, es importante mencionar que la diplomacia occidental ha desempeñado un papel crucial en los esfuerzos por alcanzar una solución al conflicto, destacándose el Grupo de Normandía, compuesto por la República Francesa, la República Federal de Alemania, Ucrania y la Federación de Rusia. Desde su establecimiento en 2014, este formato ha servido como plataforma principal para facilitar el diálogo directo entre las partes en conflicto. Su objetivo ha sido abordar cuestiones fundamentales como el estatus político de las regiones controladas por los separatistas¹⁴ en Donetsk y Lugansk, así como impulsar medidas concretas hacia una desescalada militar efectiva en el este de Ucrania. A pesar de ello, las reuniones del Grupo de Normandía han enfrentado desafíos significativos debido a las persistentes divergencias¹⁵ entre las partes involucradas sobre el grado de autonomía de estas regiones y la implementación práctica de acuerdos de alto el fuego. No obstante de estos obstáculos, la diplomacia de Occidente continúa siendo crucial para la obtención de una resolución pacífica y duradera del conflicto, representando un esfuerzo colectivo para estabilizar la región y fortalecer el orden internacional basado en normas.

El incremento de la militarización en Europa y la participación de La Organización del Tratado del Atlántico Norte, en respuesta a las invasión de Ucrania

La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), es una alianza militar intergubernamental cuyo objetivo principal es la defensa colectiva, según el artículo 5 de su tratado, considera un ataque contra uno de sus miembros como un ataque contra todos. Recientemente, la invasión de Ucrania ha sido un punto de cambio significativo en la geopolítica europea, alterando profundamente las dinámicas de seguridad y las alianzas

¹⁴ **Separatistas**: El separatismo es la tendencia política que propugna la separación de un territorio respecto del estado al que pertenece, para alcanzar su independencia o integrarse en otro país. (Real Academia Española, s.f.) ¹⁵ **Divergencias**: Diversidad de opiniones o pareceres. (Real Academia Española, s.f.)

militares en la región, por lo que la OTAN ha jugado un papel crucial en la respuesta internacional al conflicto. Desde el inicio de las hostilidades en 2014 la OTAN ha mostrado un firme respaldo a la soberanía y la integridad territorial de Ucrania. La alianza ha condenado las acciones de la Federación Rusa y ha implementado una serie de medidas para apoyar a Ucrania y disuadir nuevas agresiones rusas.

De este mismo modo la OTAN ha fortalecido su presencia en Europa del Este, así como en la incorporación de países que históricamente habían mantenido una posición de neutralidad, como la República de Finlandia y el Reino de Suecia. La adhesión de estos países no solo ha incrementado la capacidad defensiva del bloque, sino que también ha tenido implicaciones significativas para la seguridad y la política militar en Europa, además de marcar un cambio histórico en las políticas de defensa de ambos países, movimiento que envía un mensaje claro de solidaridad y determinación frente a las amenazas externas, proporcionando una mayor flexibilidad y recursos adicionales. De igual manera la alianza ha desplegado grupos de batalla multinacionales en Estonia, Letonia, Lituania y Polonia, como parte de su iniciativa de Presencia Avanzada Mejorada (eFP, por sus siglas en inglés). Sin mencionar, las patrullas aéreas en el Mar Báltico y el Mar Negro, y una serie de ejercicios militares conjuntos para mejorar la interoperabilidad¹⁶ y la preparación de sus fuerzas. Dicha expansión ha llevado a un aumento significativo del gasto en defensa por parte de numerosos países europeos, reflejando así la creciente preocupación por la seguridad y la necesidad de protegerse de posibles agresiones, los cuales han anunciado incrementos en sus presupuestos de defensa, orientados a modernizar sus fuerzas armadas, adquirir nuevas tecnologías militares y mejorar su preparación operativa. En términos económicos, el incremento en el

¹⁶ **Interoperabilidad**: La capacidad de las plataformas digitales para intercambiar información, ya sean datos, documentos u otros objetos digitales, de manera uniforme y eficiente. (Dirección General de Repositorios Universitarios, s.f.)

gasto de defensa ha tenido varias repercusiones, como el auge de la industria militar, la generación de empleo y el estímulo a la innovación tecnológica, no obstante, este aumento también ha supuesto una presión sobre los presupuestos nacionales, llevando a una redistribución de recursos, implicando también un mayor endeudamiento, convirtiéndose así en un tema central de debate en el contexto económico europeo.

Como resultado se han generado serias preocupaciones sobre una posible escalada militar en la región. Este fenómeno ha ocasionado una acumulación de fuerzas armadas y un incremento en la actividad militar a lo largo de las fronteras de la Federación de Rusia, elevando considerablemente el riesgo de incidentes y confrontaciones accidentales que podrían desencadenar consecuencias catastróficas. La incertidumbre y las demostraciones de poderío militar por parte de Rusia han contribuido a intensificar estas tensiones, creando un ambiente de desconfianza y hostilidad. En respuesta a estas preocupaciones, la diplomacia preventiva y los mecanismos de desescalada han sido enfatizados como cruciales para mitigar las tensiones y evitar una escalada involuntaria hacia un conflicto de mayores dimensiones. La promoción de la transparencia en las operaciones militares, el respeto a los acuerdos internacionales y la cooperación multilateral a través de organizaciones la son esenciales para construir confianza y facilitar el diálogo constructivo entre todas las partes involucradas, promoviendo así soluciones pacíficas y duraderas a los desafíos de seguridad en Europa del Este.

Las sanciones impuestas por la Unión Europea a la Federación Rusa, su impacto económico y político respecto al suministro de gas natural

Desde el inicio de la invasión de Ucrania por parte de la Federación Rusa en 2022, la Unión Europea (UE) ha implementado sanciones de una gran magnitud y alcance hacia la

Federación y el Gobierno ruso. Las sanciones incluyen medidas restrictivas selectivas, es decir, sanciones individuales, sanciones económicas, medidas diplomáticas y relativas a los visados¹⁷, con el objetivo de frustrar su capacidad para continuar la agresión. Las sanciones económicas abarcan restricciones comerciales, congelación de activos y la prohibición de transacciones financieras con ciertos sectores de la economía rusa, especialmente los relacionados con la defensa, la energía y la tecnología de doble uso. En cuanto a las sanciones individuales, estas se dirigen a personas responsables de apoyar, financiar o ejecutar acciones que comprometan la integridad territorial, soberanía e independencia de Ucrania, o a quienes se benefician de dichas acciones. Además, la Unión Europea ha sancionado a la República de Bielorrusia, la República Islámica de Irán y la República Popular Democrática de Corea en respuesta a su apoyo militar a la Federación de Rusia. De forma específica estas penalizaciones incluyen restricciones en la exportación de tecnología avanzada, bienes de doble uso, armas y componentes militares, por añadidura se centran en limitar su capacidad para financiar este tipo de material. Estas acciones coordinadas buscan no solo debilitar las capacidades militares de Rusia, sino también enviar un fuerte mensaje de desaprobación internacional contra los estados que apoyan su agresión.

En el encuadre de las sanciones económicas impuestas por Europa a la Federación Rusa, estas abarcan una amplia gama de medidas, desde restricciones comerciales hasta congelación de activos de individuos y empresas clave, cuyas principal intención es debilitar la economía rusa y presionar al gobierno para que cambie su política exterior. Sin embargo, estas acciones también implican un costo para Europa, particularmente en términos del suministro de gas natural, tomando en cuenta que la Federación Rusa, a través de Gazprom,

¹⁷ **Visados**: Documento que se coloca adjunto a los pasaportes por las autoridades para indicar que el documento ha sido examinado y considerado válido para las personas que entran o salen de un país. (Diccionario Panhispánico, s.f.)

su empresa estatal de gas, solía ser una de los principales proveedores de gas natural de Europa, aproximadamente del 40% de su suministro. Hasta que las recientes restricciones complicaron esta relación, llevando a la Federación Rusia a reducir drásticamente sus exportaciones de gas a Europa en represalia, dicha disminución ha causado una marcada escasez de gas, lo que ha llevado a aumentos significativos en los precios del gas natural y, por ende, de la electricidad y la calefacción en todo el continente, ocasionando así un profundo impacto económico tanto a las empresas como a los consumidores individuales, contribuyendo a la inflación general de la región y afectando el nivel de vida. La respuesta de Europa a esta crisis ha sido diversa, por un lado, los países europeos han buscado diversificar sus fuentes de energía, importando gas natural licuado (GNL) de países como los Estados Unidos de América y el Estado de Qatar. No obstante, esta transición no ha sido sencilla ni inmediata, ya que la infraestructura para recibir y procesar GNL es limitada y costosa de expandir. Por añadidura, se ha acelerado la inversión en energías renovables y en tecnologías de eficiencia energética, con la esperanza de reducir la dependencia del gas natural a largo plazo.

Desde una perspectiva geopolítica ha habido un reajuste de las alianzas y de las relaciones internacionales. Europa ha buscado fortalecer sus lazos con otros proveedores de energía y acelerar proyectos de energías renovables, con políticas de eficiencia energética para reducir la dependencia de los combustibles fósiles. Por otra parte, la Federación Rusa ha buscado nuevos mercados para su gas, como la República Popular China y la República de la India, intensificando su cooperación energética, con la República Popular China a través de proyectos como el gasoducto "Power of Siberia" y explorando acuerdos a largo plazo con la República de la India para suministrar petróleo y gas, intentando así reducir su dependencia de los ingresos provenientes de Europa. Este realineamiento de relaciones ha cambiado el

panorama energético global, planteando preguntas sobre la futura estabilidad y cooperación internacional. La crisis también ha impulsado a la Unión Europea a reconsiderar su política energética a largo plazo y ha evidenciado la necesidad de una estrategia común más robusta, especialmente para países que dependen en gran medida del gas ruso. Además, ha llevado a un mayor enfoque en la protección de infraestructuras críticas y la resiliencia ante posibles ciberataques¹⁸, intensificando la colaboración entre países occidentales en materia de inteligencia y defensa cibernética, reconociendo la interdependencia de sus sistemas energéticos y la importancia de una respuesta coordinada frente a amenazas comunes.

¹⁸ **Ciberataques**: Un ciberataque es un conjunto de acciones dirigidas contra sistemas de información, como pueden ser bases de datos o redes computacionales, con el objetivo de perjudicar a personas, instituciones o empresas.

Referencias

- 1. Arellano, F., & Imaginario, A. (2024, 2 abril). Revolución rusa: qué es, etapas, causas y consecuencias. *Enciclopedia Significados*. Recuperado de : https://www.significados.com/revolucion-rusa/#:~:text=La%20Revoluci%C3%B3n%20rusa%20de%201917,octubre%2C%20liderada%20por%20los%20bolcheviques
- 2. Conversation, J. M. F. J. /. *. (2024b, febrero 24). La guerra de Rusia y Ucrania explicada de forma sencilla. *National Geographic* Recupera<a href="https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/guerra-entre-rusia-y-ucrania-conflicto-explicado-manera-sencilla_17909#:~:text=Rusia%20acus%C3%B3%20al%20gobierno%20ucraniano,a%20la%20frontera%20con%20Ucrania.
- Cómo funcionan las sanciones de la UE contra Rusia. (2023). Consejo Europeo.
 Recuperado de: https://www.consilium.europa.eu/es/policies/sanctions-against-russia/sanctions-against-russia-explained/
- **4.** Cómo nació Ucrania y cuáles han sido sus vínculos históricos con Rusia. (2022, febrero 27) *BBC News Mundo*. Recuperado de: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60494983
- 5. El Cuarteto de Normandía...una sucesión de negociaciones sin resultados. (2024, 31 enero) SWI Recuperado de https://www.swissinfo.ch/spa/el-cuarteto-de-normand%C3%ADa-una-sucesi%C3%B
 3n-de-negociaciones-sin-resultados/47293984
- 6. España, O. (2024, 19 junio). La ONU y la guerra en Ucrania. Naciones Unidas para Europa Occidental España. Recuperado de https://unric.org/es/la-onu-y-la-guerra-en-ucrania/
- 7. Guerra en Ucrania en gráficos: cómo ha cambiado el conflicto desde el inicio de la invasión rusa hace un año. (2023, 24 febrero). BBC News Mundo. Recuperado de: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-64681811

- **8.** Guerra en Ucrania: el contexto. (s. f.). *Accem*. Recuperado de https://www.accem.es/guerra-ucrania-contexto/
- Guerra en Ucrania: Las duras condiciones de Putin para poner fin al conflicto. (2024, 14 junio). BBC News Mundo. Recuperado de https://www.bbc.com/mundo/articles/c9ee5zx5lmjo
- 10. La guerra en Ucrania un año después. Impacto global, europeo y español Real Instituto Elcano. (2023, 2 marzo). Real Instituto Elcano. Recuperado de https://www.realinstitutoelcano.org/informes/la-guerra-en-ucrania-un-anyo-despues-impacto-global-europeo-y-espanol/
- 11. La invasión de Rusia a Ucrania: una perspectiva antiimperialista | Nueva Sociedad. (2022, 25 julio). Nueva Sociedad Democracia y Política En América Latina. Recuperado de: https://www.nuso.org/articulo/la-invasion-de-rusia-a-ucrani-una-perspectiva-antiimperialista/
- 12. La OTAN cumple 75 años con la guerra en Ucrania en curso y múltiples desafíos. (2024). La OTAN. Recuperado de https://www.france24.com/es/europa/20240404-la-otan-cumple-75-a%C3%B1os-con-la-guerra-en-ucrania-en-curso-y-m%C3%BAltiples-desaf%C3%ADos
- 13. Rendirse y desistir de la OTAN: las condiciones de Putin a Ucrania para terminar la guerra en curso. (2024). France24. Recuperado de https://www.france24.com/es/europa/20240614-rendirse-y-desistir-de-la-otan-las-condiciones-de-putin-a-ucrania-para-terminar-la-guerra-en-curso
- 14. Respuesta de la UE a la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania. (2024). Consejo Europeo.
 Recuperado de https://www.consilium.europa.eu/es/policies/eu-response-ukraine-invasion/
- 15. Rusia y Ucrania: la versión sobre la guerra que Occidente no quiere escuchar. (2022, 1 mayo). BBC News Mundo. Recuperado de https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-61287265

- **16.** Rusia y Ucrania: qué son los acuerdos de Minsk que Putin rompió al reconocer la independencia de Donetsk y Luhansk. (2022) *BBC News Mundo* Recuperado de https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60481414#:~:text=%22Los%20acuerdos%20de%20Minsk%20se,Allen%20en%20mayo%20de%202020.
- **17.** Stalin: quién fue y qué hizo en la URSS. (s. f.). *Historia.NationalGeographic* Recuperado de https://historia.nationalgeographic.com.es/personajes/stalin
- **18.** Ucrania. (2023, 18 julio). *Noticias ONU*. Recuperado de https://news.un.org/es/focus/ucrania
- 19. United Nations. (s. f.). Defender el derecho internacional | *Naciones Unidas*. Recuperado de https://www.un.org/es/our-work/uphold-international-law#:~:text=%C2%BFQu%C3 %A9%20es%20el%20derecho%20internacional,dentro%20de%20las%20fronteras%2 0estatales .
- 20. ¿Qué es la OTAN y cómo ha cambiado por la guerra en Ucrania? (2024). *The New York Times*. Recuperado de: https://www.nytimes.com/es/2022/03/07/espanol/ucrania-otan.html
- 21. ¿Qué es Occidente? (2022). *El Orden Mundial*. Recuperado de: https://elordenmundial.com/mapas-y-graficos/que-es-occidente/#:~:text=Occidente% 20es%20un%20concepto%20difuso%20y%20cambiante.,el%20proceso%20de%20colonizaci%C3%B3n%20europea.

Glosario de Palabras Prohibidas

Palabras prohibidas

Definidas por las Naciones Unidas, son términos no diplomáticos que los participantes deben evitar mencionar en sus discursos durante el debate y en la redacción de proyectos de resolución.

Palabras prohibidas Equivalentes permitidos

Países de primer mundo Países desarrollados

Países de tercer mundo Países en desarrollo

Gay Miembro de la comunidad LGBTIQ+

Guerra¹⁹ Conflicto bélico

Violación Acoso sexual

Terrorista Extremista

Matar o asesinar Despojar a alguien de su vida

Muerte Deceso o fallecimiento

Asesinato Homicidio

Ejército Fuerzas militares

Dinero Recursos económicos

Pobre Falta de recursos

Okey Sí o de acuerdo

Negro²⁰ Afroamericano

¹⁹ La palabra guerra puede ser utilizada en referencia a contextos históricos, tales como Guerra Fría o Primera Guerra Mundial, etc. Esta palabra solo puede mencionarse en Security Council.

²⁰ La palabra Negro, en referencia a raza, no está prohibida pero se recomiendo limitar su uso y referirse a este sector como afroamericanos o afrodescendientes.

Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas preambulatorias

Se utilizan al inicio de toda Hoja de Resolución con el motivo de brindar contexto sobre la razón por la que se está resolviendo el tópico debatido. Dichas cláusulas deben ir con formato de itálicas seguidas por oración que aporte dicho contexto. Para cada hoja de resolución debe haber cinco oraciones que comiencen con cláusulas preambulatorias.

Además lamentando	Declarando	Notando con satisfacción
Además recordando	Desaprobando	Preocupado por
Advirtiendo además	Deseando	Plenamente alarmado
Advirtiendo con aprobación	Destacando	Plenamente consciente de
Advirtiendo con pesar	Enfatizando	Profundamente convencido
Afirmando	Esperando	Profundamente molesto
Alarmado por	Expresando su aprecio	Profundamente perturbado
Buscando	Guiados por	Profundamente preocupado
Preocupado	Habiendo adoptado	Reafirmando
Conscientes de	Habiendo considerando	Reconociendo
Considerando	Habiendo estudiado	Recordando
Contemplando que	Habiendo examinado	Refiriéndose
Convencidos	Habiendo prestado atención	Teniendo en cuenta que

Glosario para proyectos de resolución

Cláusulas Operativas

Se utilizan para iniciar toda resolución que plantee soluciones al tópico debatido. Su formato debe ser en itálicas y negritas.

Acepta Confirma Ha resuelto

Además invita Considera Insta

Además proclama Decide Invita

Además recomienda Declara Lamenta

Además recuerda Define Llama

Además resuelve Declara prudente Pide

Acoge con beneplácito Deplora Proclama

Afirma Designa Reafirma

Alienta Enfatiza Recomienda

Apoya Exhorta Recuerda

Aprueba Expresa su aprecio Resuelve

Autoriza Expresa su deseo Solemnemente afirma

Celebra Expresa su esperanza Solicita

Condena Finalmente condena Urge

Notas Personales